



Informe de Gestión 2024

Medellín, 15 de marzo de 2025

Señores

**MIEMBROS DE JUNTA DIRECTIVA
CORPORACIÓN SOCIOS DE LA ESPERANZA**

Medellín

En mi calidad de representante Legal de la Corporación Socios de la esperanza, siendo una de mis responsabilidades, y dando cumplimiento a las disposiciones legales y estatutarias y dentro de la oportunidad legal, me permito presentar a ustedes los estados financieros y el presente informe de gestión, relacionados con las actividades de la Corporación durante el año 2024, así como el presupuesto para el 2025

Las siguientes son algunas de las gestiones y logros más significativos de la Corporación durante el período en mención:

1. En primera instancia, es importante reconocer que el año 2024 fue bastante complejo por los inicios de gestión de las nuevas administraciones locales en el país, y todo inicio de período en las gobernanzas locales produce incertidumbre en los procesos de contratación de los municipios. No obstante a lo anterior, este impacto no fue tan difícil como se esperaba.

En términos generales, la gestión de proyectos y recursos durante de la corporación el año inmediatamente anterior alcanzó una cifra cercana a los 600 millones de pesos. Y aunque estuvo muy por debajo de la gestión del año 2023, se produjeron relaciones con nuevas entidades y actores estratégicos que fortalecerán significativamente la gestión en el presente año y en los años siguientes.

Pedagogía

Estética

Experiencias

www.sociosdelaesperanza.com



2. De estas gestiones se destaca la formulación de los Planes de desarrollo local de los municipios de Segovia e Ituango en el norte y nordeste antioqueño. El valor de estos dos proyectos sumó \$360.000.000 aproximadamente en los dos municipios. Estos dos contratos son claves porque incrementan la capacidad de la Corporación en esta línea de planeación, investigación y construcción de conocimiento aplicable en entornos de gobernanza pública. Ambos contratos se firmaron y se cerraron en el año.

3. En esta gestión 2024 es importante y valioso resaltar los dos proyectos de paz que se ejecutaron en los municipios de San Francisco y Yarumal. Ambos sumaron \$195.000.000 y fueron claves para reactivar de nuevo la línea de Paz y Reconciliación que había estado muy quieta en los últimos dos años. En estos dos proyectos denominados Ser Capaz, se entregaron libros de la Cátedra de la paz, se integraron comunidades allegadas a las instituciones educativas de los municipios y se articularon acciones de transformación estética de espacios públicos, así como activaciones culturales en los municipios. La valoración de la comunidad educativa y social de los dos municipios fue bastante positiva.

4. Finalmente, en esta gestión se resalta el proyecto logrado con el Ministerio de Cultura, el cual se logra a través de una convocatoria abierta para proyectos culturales. En este caso se realiza un proyecto de Memoria histórica y Patrimonio cultural inmaterial en alianza con el colectivo Casa Relato en el municipio de Bello con el nombre **“Entre Bellos recuerdos”**. De este proyecto, que tuvo un valor de \$33.000.000, se destaca la movilización lograda en el municipio en materia de reconocimiento de los valores bellanitas para la construcción de un territorio pacífico. El producto de este proyecto fue un album de laminas que cohesionó a los habitantes de una comuna del municipio alrededor de esas imágenes, rostros, acciones y gestos que construyeron su identidad.

5. En materia pedagógica y de gestión del conocimiento, durante el 2024 se trabajó en la producción de un nuevo libro, así como en la creación de un nuevo proyecto de construcción de paz y reconciliación territorial. El libro, llamado Manifiesto estético, se produce completamente y se imprimen 1.000 ejemplares en el mes de noviembre de 2024. Actualmente, se está trabajando en una estrategia de difusión a nivel nacional en librerías, bibliotecas y cafés. Por su parte, el proyecto de paz formulado y denominado Caminos de Reconciliación, se pretende presentar a la convocatoria del Ocad Paz 2025 desde el municipio de Anorí para ser financiado y ejecutado en los municipios de Anorí,

Pedagogía

Estética

Experiencias



Valdivia, Briceño, Vigía del Fuerte, Bojayá y Murindó. Estos dos productos demandaron bastante tiempo y recursos, pero pueden ser una fuente significativa de recursos y oportunidades para la corporación y todos sus públicos de interés.

4. En materia de alianzas estratégicas, en el 2024 se construyeron unas relaciones importantes que le permitieron al equipo de profesionales conocer y comprender el Sistema General de Regalías de Colombia como alternativa de financiación de proyectos de paz. Gracias a ello se está trabajando en la formulación y acompañamiento a la implementación de diversos proyectos algunos municipios PDET de los departamentos de Antioquia y Chocó. Muchos de estos proyectos, también aspiran a ser financiados en alguna de las dos convocatorias del Ocad Paz programadas para el año 2025. Los proyectos y las alianzas desarrollados en el marco de esta fuente de financiación de proyectos, en caso de que logren asignación, pueden representar uno de los logros más importante de la Corporación desde su fundación en el año 2005.

7. En materia social, la Corporación desarrolló su proyecto de inversión de los excedentes en tres municipios del departamento a través de su estrategia Ser Capaz, en el cual se fortalecen docentes y comunidades en Capacidades para la construcción de paz territorial. En este caso, el proyecto se desarrolló en los municipios de Caycedo, Anorí y Bello, con actividades de transformación estética de los espacios públicos, la entrega de un paquete de libros de la Cátedra de la paz y la realización de unos espacios de transferencia metodológica con docentes y líderes sociales. En las siguientes imágenes se relaciona un poco la experiencia con estos proyectos



8. En materia económica los ingresos de la Corporación tuvieron una reducción significativa con respecto al año 2023. Con un monto aproximado de 580.000.000 (Quinientos Ochenta millones de pesos), correspondiente a ingresos relacionados con facturación asociada a proyectos y donaciones, esta cifra representa un poco menos de la mitad de los mas de \$1.300.000.000 (mil trescientos millones de pesos) del año inmediatamente anterior. Y aunque no hubo utilidades significativas en materia económica en este período, es importante resaltar que sí hubo un crecimiento en un valor

Pedagogía

Estética

Experiencias



simbólico representado en conocimiento y relaciones que va a ser clave para un crecimiento integral en los próximos años.

A pesar de este decrecimiento económico, la corporación va a realizar con recursos de los asociados y de donaciones en especie, un proyecto de paz en el municipio de Ituango, fortaleciendo así la capacidad instalada en territorios donde la guerra ha dejado secuelas en el tiempo y espacio. Para ello se hará una inversión de \$36,400,000 (Treinta y seis millones cuatrocientos mil pesos) en un proyecto denominado Ser Capaz. De esta manera, continuaremos con los procesos comunitarios que han arrojado unos excelentes resultados a nivel social y han dejado precedentes para iniciativas de proyectos como este en comunidades y poblaciones afectadas por la violencia.

Para el presente año es importante seguir avanzando en las gestiones desarrolladas en el Sistema General de Regalías, especialmente, con los municipios PDET del Departamento de Antioquia. Asimismo, trabajar en una estrategia para la promoción de los libros de la Corporación, de tal manera que se abran nuevas puertas en materia de gestión de proyectos y comercialización de los productos de la corporación.

Atentamente,

JORGE DAVID ZULUAGA ANGULO

Director y Representante Legal

Pedagogía

Estética

Experiencias

www.sociosdelaesperanza.com